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到这个馆是第一次，但是曾经听徐青峰馆长介绍过详细的情况，所以一直
非常的期待，现在看到之后也很振奋。因为山东是一个人口大省，经济大省，有
了这个馆，也将是推动文化大省建设的非常重要的因素。今后，山东省的文化活
动，重大展览，将会提升到一个更好的平台，一个新的起点。我觉得，这个馆在中
国，应该说是在前列的，而且在世界上也是很好的，美术馆在展示的各方面都做
了充分的考虑，包括空间、光线、体量，都做得很细致，很科学，所以走在这个馆
里感觉很兴奋。

馆馆长长徐徐青青峰峰谈谈新新馆馆

此次展览，拿版画来说，新人蛮多的，整体上看，大家做的都很认真，版画的品种也
很丰富，非常不错。

上次初评的时候来过一次山东省美术馆新馆，当时还没完工，这次来没想到一下子
都齐备了，感觉非常好。在全国范围内，这是我见过的最大的美术馆，说明山东在文化建
设方面步伐很大。美术是很重要的一个文化领域，所以要做美术活动，肯定要有一个好
的场所，美术馆的好坏，在很大程度上决定了一个省的美术活跃程度。山东省美术馆的
条件是非常非常好的，我们很多评委看了以后，特别希望以后能有机会在这里做展览或
者是看到更好的展览。有了这样的硬件基础，举办大的全国性的展览，或者是同时举办
几个高水准的展览都没问题，世界性的展览我们也有承办的能力。我很喜欢这个场馆，
对山东省领导的决心和魄力，我很欣赏，很钦佩。

“一个美术馆的好坏决定了这个省的美术活跃程度”

“美术馆新馆是山东文化艺术建设的新起点”

◆广军(中央美术学院教授、中国美协版画艺委会名誉主任)

◆曾成钢(中国雕塑学会会长、中国美术家协会副主席)

问：这是山东省美术馆
第一次承接这么大型的美术
展览，您对这次大展的定位
是什么？

答：前八届艺术节中，美术

作品所占的份额非常小，从第九
届艺术节开始有了专门的美术
展，但也只是通过邀请的方式征
集、展出了一部分作品，宣传力
度较小，所以全国的很多艺术家
都不知道艺术节中还有美术展。
而此次山东省美术馆在文化部、
山东省文化厅、十艺节筹委会的
领导下，做了很多关于展览定位
方面的工作，除集体报送和个人
报送的作品外，还包括评审委员
会、艺术委员会成员,和在全国范
围内邀请的部分艺术成就突出
的老艺术家的作品。通过这三个
层面，我们就能基本上把近三年
能够代表中国美术水准的优秀
作品全都选拔上来，真正能反映
当下中国的艺术水平。像其它一
些美展，所有的作品都是选拔
的，有一些有一定成就的老艺术
家不愿意参加选拔，所以做着做
着就成了中青年画家、未成名画
家角逐的一个战场，其实际代表
不了中国。我们通过这样三个层
面，首先老艺术家能进来，中青
年的获奖艺术家也能进来，再通
过选拔出现一些新秀，这样就比
较全面。

问：山东省美术馆如何

来筹备这次展览？

答：首先我们场馆的面积能够

充分的保障这次展览。另外在筹备
当中我们的工作也非常细致。比方
说今天的这个工作是作品的终评，
我们不采取放在地上评这一方法，
而是把所有作品全部挂到墙上，打
上射灯，这样就最大程度上保证了
评选的公平。像这样全部把作品挂
在墙上选拔，在国内的大展中还
是第一次。我们不惜力，一定要
让每一张画都能最好地展示在
评委面前。

教育推广也是我们的一个
亮点。全中国的美展，基本都是
开幕当天门庭若市，逐渐无人问
津。为避免此类情况，我们一年
前就做了详细的教育推广战略
性计划。截至目前，我们已经跟
机关、部队、学校、企业等280个单
位签了免费参观协议，我们把一
天分成四个时间段，上午十点之
前和十点之后，下午三点之前和
三点之后，每天都会有四拨固定
的观众前来参观。而且我们又组
织了专门的讲解队伍作为义工，
第一个报名的是山东省美协主
席张志民先生，他特别要求到青
少年观看专场，给小朋友一张一
张地讲解。还有很多艺术学院的
退休教师、知名艺术家、我们馆
的很多退休画家都参加了义工
活动，这在全世界的美术馆中也
没有几家能做到。

在我国，群众可能觉得艺术

殿堂过于高雅，参观累了也没有
地方休息，看不懂的地方也没有
专业人员讲解，所以就没有养成
到美术馆、博物馆参观的习惯。
而现在我们提高了这方面的服
务，在馆内设有三处咖啡厅，每
一层都有，观众累了随时能找到
座椅，坐下休息，甚至还考虑在
某些区域提供免费的饮用水。展
览期间我们还将安排有关绘画
作品欣赏、收藏、中西方美术史、
美术大家个案分析等多类系列
讲座，拍摄艺术大家纪录片,在学
术报告厅巡回播放等项目，保证
每一位观众在馆里待一天，不
累、不渴、不饿、不烦。只有做到
了这样的服务，老百姓才愿意
来。今天在终评现场，很多这次
来的评委都提出了预约展厅的
要求，有的甚至说“我的个展就
要在你这儿搞！”包括全国雕塑
艺委会主任曾成钢先生就说：

“我见过的所有的美术馆，没有
一个为我们雕塑的布展、撤展想
的这么周到的。每三年一届的中
国雕塑展可不可以在这儿做？”
我说不但可以在这儿做，以后每
一届都可以在这儿做！所以可以
说，山东有了这样一个平台之
后，会有很多好的展览过来。以
前我们没有这样一个平台，很多
展览要到北京、上海去看，现在
大家对场馆的评价比较高，我们
的服务又做到了一流的水平，再
加上一流的策展水平，有了这三
点之后，我们的馆肯定就会在很

短的时间内成长为全国著名的
美术馆。

问：新馆的建成会对山
东的文化公益事业起到怎样
的推动作用？

答：一个几万平米的美术

馆，一定是为大众服务的。办公
室的家具可以简陋，但是展厅中
的观众休息座椅，都要深入研
究。目前我们展开全国调研，目
的就为了给观众买一把舒适、安
全，且有艺术含量的椅子。所以
我给采购部门的压力也很大，要
求进到美术馆的每一件物品都
是一件艺术品，包括一把椅子、
一台桌子，甚至是一个门把手，
都应该有艺术的含量，设计的含
量，当代文化的含量。所以说将
来山东省美术馆将是一个非常
有意思的地方。

以后关于艺术的各个人群，
我们都会把他们组织起来，在这

里进行思想交流。作为公益性的
事业单位，我们不但在美术方面
着力，而且在其它方面都考虑的
很周全。将来艺术家、学者以及
社会各界人士，都可能会形成在
美术馆的咖啡厅谈艺术、聊天的
习惯。甚至我都建议一些学会的
年会都可以在这儿开，这样逐渐
地形成一个文化的中心。

问：听说这次展览开幕
后美术馆会邀请很多专家学
者来主持一些论坛。

答：山东是文化大省，艺术

氛围浓厚，人民精神需求旺盛，
非常渴望和艺术家零距离、直接
的交流。我们会邀请一些艺术大
家、藏家来主持一些座谈、交流、
学术报告会、公共教育类的活
动，来普及艺术教育。而且整个
展览期间，我们将组织一系列艺
术家跟观众直接对接的活动，让
他们和群众零距离接触。

▲山东省美术馆馆长徐青峰
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●山东省美术馆新馆地址：济南市经十路11777号
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